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小区，不只是小区，更是我们的日常生活。当下我们的日常生活中，外卖，是最少不了的事之一。外卖骑手
的进出小区，成为了很多小区和居民需要面对和解决的一个问题。

这个问题的背后，有居民权衡快捷接收外卖和小区生活安全的纠结，有物业同样权衡小区生活安全和对待
外卖骑手的犹疑，并可能每天都在生发着一些让各方不那么愉快的事……如何友好对待外卖骑手的进出小区，
看似小事，却是关乎小区和谐、居民生活和谐的大问题之一。

在前期深入采访的基础上，我们从今天起推出本系列报道，讲述外卖骑手与居民、物业以及相关机构、部门
之间发生的一些事，探讨如何共建“外卖骑手友好社区”。我们认为，“友好社区”乃至“友好城市”的这些概念里，
应该有“外卖骑手友好”这部分内容！

鄞州区有一个某家外卖
平台的骑手站点，配送范围
内的小区包括江山万里、金
色水岸、金地国际花园、印
象外滩、风格城事、澜悦花
苑、悦江花苑、东茂府等。

其中，有一个小区是该
站点骑手中公认“难送”的
第一名——位于海曙区石碶
街道的雅戈尔江上花园。

我们的报道从它说起，
但要说的，又不单是它的事
儿。

骑手能进
骑手的车不能进

胡昊（化名）今年5月份刚
刚开始跑外卖，第一次感受到强
烈的挫败感，就是在江上花园。

那天下单的是一位上班族
妈妈，给独自在家的孩子点了一
份午餐，备注里特别写明了，请
小哥务必把餐送到家门口，放在
白色的小柜子上。

出餐的商家在欢乐海岸购
物中心，这个商场也是江上花园
业主的一个高频点餐点，平台
显示的配送距离一般在 1.2 公
里-1.4 公里，平台从客户下单
到骑手交付的允许时间在 29
分钟左右。据该站点站长说，
如果全程骑行，在宁波，一个1.2
公里的订单一般最快5分钟就
能交付到客户手上。也就是说，
即使当天的商家花了15分钟配
餐，骑手要按时送达应该也是
绰绰有余。

但是，胡昊在江上花园的西
门被拦下了。保安说，骑手能
进，骑手的车不能进，于是胡昊
拎着外卖往里快步走。

尽管胡昊当时初来乍到，但
对这个规则已经不陌生了。在
他所属骑手站点的配送范围内，
对骑手车下“禁止令”的小区大
概有80%，特别是以鄞州万达广
场为中心往西的小区。如果单
是这一条，倒也不至于把一个小
区送上“难送”榜第一，但如果碰
上江上花园这样的超大体量和
多重门禁，就无疑是压倒骑手的
其中一根“稻草”。

江上花园有东南西北4个大门，
整个小区由东西走向和南北走向的
两条大道十字交汇隔成一、二两期的
四个片区，整整65幢楼。

胡昊要送的那幢楼在比较靠近
小区中心的位置，从西门进去三四百
米的步行距离，要经过小区大门、片
区门和单元门三道门禁，最后进入一
梯一户的电梯。

进入第一道大门，需要胡昊扫码
登记姓名、身份证号等个人信息，并
扫脸、加拍一张外卖照片。然后来到
第二道片区门，正常情况下扫码即
开，但胡昊试了几遍都不见反应，最
后还是碰到业主出来，才趁机进去。
后来时间久了，胡昊发现扫不开片区
门的情况时有发生。

最后一道单元门，按键呼叫业
主，却把胡昊彻底卡住了——独自在

家的孩子虽然接了呼叫，但怎么都不
敢给陌生的小哥开门。

眼看订单马上就要超时，胡昊给
业主打了几通电话却没人接。当最
后一通电话终于被接起，业主不耐烦
地说，自己在开会，让保安开下门。

“我也求助保安了，但保安不给
开，业主又不理解保安为什么会不开
门，于是孩子找妈妈，妈妈催我们
……”胡昊无奈地说，“我也很想进，
但这外卖就是送不到……”

最后，订单超时，胡昊也收到了
业主的“差评”。

后来，胡昊还送过江上花园同时
间段3个单，过一个大门、三个片区门、
三个单元门，填一遍信息，扫四次码。

“简直绝望……”胡昊说，那次三
单里又有一单超时，好在客户还算理
解……

滞留大堂的外卖
被权衡“取舍”的小区

在外卖骑手日渐发酵的抵触情绪中，
保持当前扫码进小区的管理模式、保持骑
手和物业的对立关系，似乎对于业主而言，
也已不只是收到外卖时间稍晚的事了。

业主李女士（化姓）给记者看了最近
业主群里一位邻居和物业人员的对话。
这位邻居说“外卖说保安不让进，说保安
会自己送进来，麻烦快点，外卖在北门大
堂”，而物业人员说“我们不会这样说的”

“他不扫码，放在北门就给你打电话了
……”然后这位迟迟不见外卖到家的邻居
只能无奈表示：“现在我都不知道投诉谁
了……”

另一位业主齐女士（化姓）感觉在家
点外卖总要很久才有骑手接单，有时还会
遇到接单后又被取消，然后重新派单、重
新等待的情况。

记者从几位外卖小哥口中了解到，这
种情况确实是有可能的，因为知道江上花
园耗时难送，所以常常有骑手接单后又把
单转出去，同时也会存在一些权衡后的

“取舍”。

尚未解决的根本痛点
有待更深的交流和努力

站点里的骑手说，老旧一点的小区一
般都能让骑手车进门，进出限制也少，无非
是要爬楼。新一点的中高端小区，用户私
密性都比较强，进出限制就相对较多。现
在，骑手只能从前端做努力，比如向商家催
单、路上少耽误时间、进小区跑起来……

面对江上花园的骑手车进门难题，骑
手们希望能和物业、社区以及未来将成立
的业委会寻求一个折中的办法。

对此，江上花园的物业相关负责人表
示，物业之前也采取了一些措施来优化配
送流程。比如，每个门岗的保安会询问骑
手外卖要送往哪幢楼，然后引导骑手从离
楼相对更近的大门进，尽量减少骑手的步
行距离；在每个门岗配备了手推车，方便
骑手配送较重较大的物品；如果骑手担心
线上登记会泄露个人信息，也可以选择线
下纸质登记的方式；如果骑手选择扫码登
记，经过信息审核后，系统会自动给予为
期7天的通行权限。

但从骑手的角度来看，这些并不足以
解决江上花园配送效率低的根本痛点。
从骑手和物业仍旧不时出现的矛盾来
看，各方或许还需要更深的交流
和努力……
记者 徐露清 文/摄

扫了又扫的码，怎么都“送不到”的外卖

被快递车撞坏的门，白热化的抵触情绪

来自江上花园的单，这个站点每
天要接30单-50单。

在骑手们的印象中，似乎从小区
交付起，骑手的车就一直被拒之门
外、骑手被要求扫码进门。至于这样
设置的原因，小区的物业负责人说，
一是骑手车速快，怕在人车分流的小
区内碰撞业主；二是骑手人员杂，担
心业主一梯一户家门口的物品安全。

记者随机采访了几位业主，大家
的想法出奇的一致，总结来说基本是：
只要外卖还能送到家门口，和承担骑
手车碰撞家里老人小孩的风险相比，

“我”更愿意外卖晚到一会儿；骑手大
热天走进来确实辛苦，但和承担骑手
车碰撞家里老人小孩的风险相比，

“我”依旧希望骑手的车不进小区……
有意思的是，不久前，该小区所

在江上社区相关负责人到江上花园
入户走访时，还有业主“抗议”——快
递员的“箱子”车撞坏了片区的门，物
业也不管管好。这位负责人说，每当
出现此类业主“抗议”，物业对外卖骑
手的出入管理便又会收紧几分。

但撞坏片区的门也有外卖骑手的
份吗？这位负责人表示，那倒没有……

骑手对扫码登记的抵触，除了这
确实一定程度上影响了他们的派单效
率，还因为不少骑手感觉到，扫码登记
后，接到的骚扰电话，比如关于信用卡

的、关于游戏的，瞬间多了许多。
“我们又不能不接，跑外卖的谁

不接陌生电话……”一位骑手说，还
有些更气人的物业二维码，一扫先跳
出来的是购物广告，“跟物业有关，跟
外卖一点关系没有……”

骑手这种长期在不同小区积攒
下的对扫码或者对物业的抵触情绪，
在一些业主看来，甚至已经到了白热
化的程度。

前些日子，有业主将一条外卖骑
手的抖音视频发到了
业主群里。视频里，小
哥愤愤地号召外卖骑
手们不要给“难搞”的
江上花园送外卖；业
主群里，业主则号召
大家去评论区里围攻
他，同仇敌忾把视频
拉下架，共同维护自
家小区的名声。
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